
一一一一、、、、神怎樣把我帶來台灣神怎樣把我帶來台灣神怎樣把我帶來台灣神怎樣把我帶來台灣 

----以賽亞書第五十五章八至九節：耶和華說，我的意念非同你們的意

念；我的道路非同你們的道路。天怎樣高過地，照樣我的道路高過你

們的道路，我的意念高過你們的意念。---- 

 

    一九四八年秋，我從江西老家跑到南京去考大學，當時的目標是中央大學土木工程系，

但是人生「不如意事」常十之八九，放榜結果是「名落孫山」。考中央大學一幕，對我印象極

深，終生難忘。該校系八月一日二日考試，我在南京是借住中央大學學生宿舍，也在學生伙

食團搭伙。伙食吃得很好(當時的職業學生還在喊反飢餓)，尤其到月底，往往剩下很多錢大

打牙祭。七月三十一日午餐晚餐都是大鱼大肉七八道菜，好像吃喜酒似的，我這個鄉下來的

土包子，更是大吃特吃，吃得「不亦樂乎」。但是第二天考試時，第一節是考數學，因為頭一

天吃肉多，洩起肚子來了，本來想忍耐到第一節考完才去廁所，可是肚子不聽話，實在無法

可忍，否則大便在褲子裡，弄的考場臭氣沖天，真是「害人害己」。因此考了二十分鐘，我就

不得不「提早交卷」，「夾著屁股」跑到廁所「大行方便」。這一場數學是預定考兩小時，我才

考了二十分鐘尚未做完一題，大概是準「鴨蛋」一個。為了「有始有終」，雖然第二場第三場……

照常…「陪考」，可是考理工的人，都是希望從「數學」多得一點分數，可是我卻被「瀉肚子」

弄的「掃地出門」好不傷心。 

    「名落孫山」「無面目見江東父老」，因此不得不投考一個軍事學校，藉此「賴」在南京

不回家，準備第二年「再接再厲」「以雪前恥」，然而「天不從人願」，時局大變，一九四九年

便隨學校來台復課，來台後失去「後勤支援」，無法「東山再起」（恕我說這句沒出息的話），

只好「委屈」在軍事學校「貫徹始終」。然而對未考上中央大學，始終「耿耿於懷」。 

    到一九六四年秋，我萌主憐憫感動，接受耶穌基督做我個人的救主。以後才慢慢領悟出

來。  神用奇妙的辦法把我帶來台灣。因為我是農家子弟，父親是自耕農，家庭經濟並不理

想，並沒有逃難的打算，更沒有想來台灣。如果我考上了中央大學，是絕對不會來台灣的。

一定還留在大陸過著沒有自由的生活。然而感謝主，他卻用「考不取」的辦法把我帶來台灣。

不僅過著自由幸福的生活，而最重要的是有機會聽到耶穌的救恩，接受耶穌基督做我的救主，

得到了永生。至此，不但不「耿耿於懷」而且是「豁然開朗」，真是「  神的道路高過人的道

路，  神的意念高過人的意念」。 

 

(寫于一九八 O年) 

 

 

 

 

 

 

 



二二二二、、、、神怎樣帶引我信耶穌神怎樣帶引我信耶穌神怎樣帶引我信耶穌神怎樣帶引我信耶穌 

----以弗所書第二章第八節：你們得救是本乎恩，也因著信。這並不是

出於自己，乃是  神所賜的。---- 

 

我自一九五二年航空測量科畢業後，一九五四年春再進外語學校英語科就讀，一九五五

年畢業後分發在軍中擔任外事聯絡官，一九五六年參加高考及格，同時申請到美國俄亥俄州

立大學研究所優厚獎學金。可是由於我是軍人身分（當時國防部尚未開放準軍人去美讀大學

研究所），又是單身在台等雙重困難，費了兩年時間，國防部及美國大使館兩關均未通過。乃

于一九五九年呈兩位恩人檀榮疆先生萬聯熙先生之提拔，由軍中轉任台灣電力公司達見工程

處工作。以往四年（一九五五年至一九五九年）一心想出國唸書，對婚事未予「重視」，既得

兩位先生之提拔，也得好好在台電幹個「三年五載」以圖報效，而出國讀書之事就擱下來。

可是「人算不如天算」，花了五年時間，仍是王老五「孤家寡人」一個，因此非常灰心，十年

大好時光，既未結婚也未出國，一事無成。乃于一九六四年下定決心，自己甘心情願請「降

調」來台北總公司，想到台北之後趕快出國或結婚。 

一九六四年十一月，我就在這個「失意」心態下離開了達見(現改名為德基)，記得那天

是星期六，夜宿台電招待所。下午六時左右我到台中公園附近一家舞廳去跳舞，但去得太早，

舞廳尚未開門。因此就在附近蹓躂蹓躂，到七時左右再去舞廳，經過自由路「基督徒聚會處」

（該教會現已遷到健行路），剛好他們正在聚會，我就進去坐坐打發時間，本想到七時左右就

走。可是奇妙的很，當他們唱到一首詩歌時就打動了我的心。我總記得詩歌中有一句：「什麼

都不可靠，只有  神最可靠……」，聽到這句詩歌，我的眼淚如泉水噴出，想到我的父母在大

陸，我這兒子不可靠，想到我職業很好，待遇也很好，女朋友也沒有，就是結不了婚，十年

來一事無成，世上的事也沒有什麼是可靠的。聚會完了我就當眾宣布我接受耶穌基督作我個

人的救主。在和教會負責人及一些弟兄姐妹談了一會兒以後，我就回到招待所去睡覺了，當

然那晚上也沒有去舞廳（以後二十多年到現在也一直未去跳舞）那天晚上睡得特甜蜜，好像

睡在母親的懷裡一樣。 

信耶穌以後，我在  神面前禱告，『主啊！過去十年我一事無成。求主帶引我「出國或結

婚」，我不貪心，兩件事中只求主成全一件就夠了』。主垂聽了我的禱告，一年後，就在台中

基督徒聚會處和該教會鄭瑞燕姐妹結婚了。在教會中在  神的面前結婚了。不得不感謝   神。 

神藉著我的「失意」把我帶到祂面前。如果我不「失意」的話，永遠也不會接受祂作我

的救主。而  神也垂聽了我的禱告，「出國」或「結婚」，很快的成就了一件「結婚大事」。 

(寫于一九八 O年) 

 

 

 

 

 

 

 

 



三三三三、、、、神怎樣賜給我一個兒子神怎樣賜給我一個兒子神怎樣賜給我一個兒子神怎樣賜給我一個兒子 

----約翰福音第十五章十六節：「……使你們奉我的名，無論向父求什

麼，祂就賜給你們」---- 

 

    我因結婚得較晚，同時希望能在退休以前，兒女都能長大成人自立，因此當我們於一九

六八年以及一九七 O年生了兩個女之後，就不準備再生了。內子和我對兒子女兒都沒有成見，

也就是說沒有「重男輕女」的觀念，認為兒子女兒一樣的好。 

    我是一個人在台灣，父母家人都在大陸。家父是自耕農，當一九七一年底收到由香港轉

來家母的信以後，才知道家父已于一九六八年去世(後來才知道是文革時被鬥爭而死的)。我

就想到母親一定為我沒有兒子而難過。因為我家鄉下農村的習俗是「重男輕女」的，而且價

出去的女兒是「潑出去的水」，母親在信中雖沒有說什麼，但是知母莫若子，我知道家母一定

為我沒有兒子而傷心而難過，因此我和內子就  神面前禱告祈求：「主阿！們本來不想再生

了，但是為了母親，為了使母親快樂，使母親安心，求主賜給我們一個兒子。主啊！你知道

家母一定很難過的，求主憐憫她、可憐她，賜給我們一個兒子」。感謝  神，祂垂聽了我們的

禱告，憐憫我母親，在一九七三年九月四日，內子就生下一個兒子。為了感謝  神的恩典，

我們把兒子取名為「崇恩」。當我們把消息寫信告訴家母時，她有說不出的高興，甚至回信來

說：「以後你們少寄點錢給我，好好的照顧兒子」。 

    說到和家母連絡，這要從頭說起。一九六八年十二月教會愛筵交通聚會時，聽到左弟兄

的見證，使我非常感動。於是再一九六九年春由香港試寫信家父母，兩年都沒有回信。一九

七一年春又再去一信，到一九七一年十二月底才接到回信。可是信是舍弟代家母寫的，由信

中知道家父已于一九六八年去世。而我們鄉下種田人婦女，百分之九十九以上是不識字的，

家母也不識字。而我離開家鄉時，寫信的舍弟才不過四歲，因此我並不知舍弟筆跡之真偽，

雖然家母的相片是真的，我們仍不能確定這信是不是家母口述寫的。是不是有「冒名頂替」

的情形。然而因為我有「樹欲靜而風不息，子欲養而親不在」的心境，故自連絡後即按期寄

點錢給家母作生活費(來信並沒有要我寄錢，而是我主動寄的)。如果信是假的，錢是丟在水

裡了，如果信是真的，則是孝敬母親。如果自認信是假的不接濟的話，萬一是真的啟不會一

憾終身？因此毫不考慮按期寄生活費去，以盡人子之道。寄去的錢在我們來說是不多，可是

對他們來說卻是不少，到我生兒子後，接到家母回信要我少寄點錢給他，這時我們才確定回

信是真的，家母是真的接到了我們寄去的接濟，因為只有父母才會為兒子著想，尤其是在當

時大陸那樣貧窮的社會，只有父母親才會說出這句話；「以後少寄點錢給我」。 

      神是奇妙的  神，祂使我能和母親聯絡上，祂使我有能力接濟母親。到家母于一九七

九年去世時，使家母最後八年的生活過得比別人更為寬裕。  神又藉著家母賜給我一個兒子，

又藉著兒子證實了家母的來信是真的，不是「冒名頂替」的，使我們「心安理得」，真是「福

上加福」，「恩上加恩」，不得不感謝  神，讚美  神。 

(寫于一九八 O年) 

 

 

 

 



四四四四、、、、不准報考不准報考不准報考不准報考、、、、卻是免試卻是免試卻是免試卻是免試 

經文：以賽亞書第五十五章八至九節：「耶和華說：我的意念非同你們

的意念，我的道路非同你們的道路，天怎樣高過地，照樣我的道路高

過你們的道路，我的意念高過你們的意念」。 

 

(一)前言 

    一九五二年秋我由軍事學校畢業，一九五五年調任外事聯絡官，一九五六年高考及格，

隨即向美國兩個大學研究所申請獎學金出國，一九五七年初獲得俄亥俄州立大學高額獎學

金。但當使我遭遇到兩大困難：第一我是現役軍人，當時軍人出國念文大學，國防部尚未開

放，怕我們「逃跑」；第二我是單身在台，在台灣「無根」，大使館不簽證。因此雖然花了很

大的力氣，結果是「打空氣」，兩關都沒有通過。 

(二)不准報考 

    一九五七年，台灣各大學還沒有一個研究所。就在一九五七年底，報上登了一則新聞，

說是清華大學要在台灣復校，先成立「原子科學研究所」，準備一九八五年招生。這條新聞還

說，如果是軍人，一定要拿到國防部批准文件才可報考。因此我想在第二年去報考清華大學

原子科學研究所，一方面開始準備功課，一方面即檢附報紙，呈報國防部核定。到一九五八

年拿到國防部批准文件，到原子科學研究所去報名。當時新竹的清華大學尚無影子，報名是

在台北市金華街清華大學辦事處。但當我由高雄跑到台北去報名時卻吃了「閉門羹」；負責人

對我說，與報考資格不合，因為我是「航空測量系」畢業，而報考資格是現在大學電機系、

機械系、物理系、化學系、數學系……等畢業生，招生簡章上沒有「航空測量系」也可以報

考。雖然我一在要求準我一試，但是「不行」就是「不行」。我因出國不成，現在準備了半年

功課，連考試資格都沒有，逼得「無路可走」，傷心得當場哭了起來。男兒眼淚不輕彈，我真

是沒有出息，這是我到台灣後第一次哭，哭得一位旁邊來報名的朋友來安慰，他是一位上校

軍官，自己開著吉普車來報名，安慰我以後，還用吉普車送我回陸軍招待所。 

(三)退伍 

    一九五七年出國不成，一九五八年又報考原子科學研究所不成，在「走投無路」的情形

下，一九五九年我就退伍下來，當時是陸軍上尉，約三十歲。退伍時捧著「高考及格」的「招

牌」經過前輩的推薦，進了電力公司，派達見工程處的工作。當時高考及格的人很少，沒有

經過一天的失業。 

(四)免試入原子動力處 

    一九六四年調回台北總公司工作，一九六五年台電在作核能電廠廠址選擇調查報告，這

些廠址調查報告資料大都是中文寫的，我奉上級命令整理寫成英文報告。一九六七年我調任

電源開發處報告股長，擔任何能計畫可行性英文報告及貸款報告等匯總及編寫工作，由於這

種工作關係，公司於民國六十一年成立原子動力處時，我就「順理成章」調原子動力處工作。 

    一九七一年我到清華大學去受核能訓練，看到馬步原教授，覺得面孔好熟，好像是一九

五八年報考時安慰我的那位上校軍官，但不敢肯定。去年我問當時的原子科學研究所長鄭振

華先生，我問馬步原教授是否軍人出生？他說是的。我再問他是不是一九五八年第一屆考進

原子科學研究所的學生？他說是的。我就告訴他我在一九五八年報名的這一幕。也證實馬步



原教授就是當年安慰我的軍人，不過這位有愛心的馬教授已於數年前去世了，真是惋惜。 

    鄭振華先生是原子科學研究所第一任所長，以後他升任院長及行政院原子能委員會秘書

長等要職。自一九七五年以後，因工作關係我就認識他，一九八五年還和鄭先生一起去韓國

參加第五屆太平洋地區核能會議。當我對他談起這一段往事，他覺得很有意思，並盼我寫一

篇短文。 

(五)感想與感謝 

    人生的事很難說，一九五八年報不到名時，最低限度我那時有兩個肯定：(1)與清華大學

無緣，(2)與核能(原子能)無緣。想不到一九六五年至一九七 O 年為了寫核能電廠廠址選擇英

文報告、核能計畫可行性英文報告、核能計畫貸款報告，居然和核能「搭上了線」。一九五八

年認為和清華大學無緣，想不到一九七一年會到清華大學去受訓，最近十八年來和許多清華

大學畢業同學共事多年，也和清華大學許多教授有公事上的接觸，也和當時的研究所所長去

韓國開過會。一九五八年我想「考進」原子科學研究所，想不到  神卻准許我在十四年後「免

試」進入原子動力處「跑龍套」。真是如聖經上耶和華所說：「我的道路高過你們的道路，我

的意念高過你們的意念」。感謝  神奇妙的安排。 

(寫于一九八五年) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



五五五五、、、、我參加基甸會送聖經我參加基甸會送聖經我參加基甸會送聖經我參加基甸會送聖經 

----提摩太後書第三章第十六節十七節：「聖經是  神所默示的，於教

訓、督責、使人歸正、教導人學義，都是有益的。叫屬  神的人得以

完全，預備行各樣的善事」。---- 

    一九八 O年二月初，鄭積源弟兄邀我參加國際基甸會為會員，我把基甸會的資料看了以

後，知道基甸會是一個專門送聖經的組織，其會員應兼具備下列兩個條件：(1)重生得救有好

見證的基督徒，(2)有正常職業的主管或有專門職業如工程師、醫生、教授等從業人員。送聖

經的對象是：(1)學校學生，(2)旅館，(3)監獄，(4)醫院，(5)軍人。會員有下列義務：(1)繳會

費，(2)奉獻金錢買聖經，(3)親自去送聖經(要會員親自去送，)不能找非會員代送，(4)參加月

例會及早禱會。 

    我自一九六四年信主以後，蒙主恩典甚多，但對引人歸主是交了白卷，而且我對聖經不

熟，又不會講道，只是做一個聽到作禮拜的基督徒。十六年來毫無表現，愧對耶穌。對基甸

會的事奉；繳會費，聖經奉獻，每月花一天時間跑腿去送聖經，這三點我的能力都可以辦到，

而且也有此心願，因此就滿口答應了。申請書京國際基甸會批准後自一九八 O年三月卅一日

起，我就正式為基甸會的一員。 

    我在台電公司工作，每年有休息假約二十天，我可以用休息假去送聖經。只要不碰到公

司開重要會議走不開，送聖經的工作大部分我都可以參加。自從參加基甸會以後，我發現除

送經外，還可以作一點翻譯的工作。國際基甸總會每月有月刊，中華民國總會每月有「基甸

簡訊」出版，每年又出版一本「贈經見證集」，我可以把國外的見證選擇一點翻譯成中文，登

于「基甸簡訊」或(及)「贈經見證集」上。我自己的計畫是每月譯一篇，當然公事忙時，也

有三個月五個月沒有翻譯一篇的。可是到稍暇時還是補足，務期每年翻十二篇。當然送到中

華民國總會是否滿意而接受出刊又是另一回事。每當接到向總幹事傳業兄或(及)陳玉夫弟兄

打電話來或寫信來催稿時，我就非常感動、非常感謝  神，  神還肯用我這卑賤的器皿作一

點點兒微不足道的工作。所以每當我翻譯「見證」時，是「心存感激」。同時看到那些見證，

自己也得到很大的激勵。 

(以上是寫于一九八 O年) 

    自一九八四年起基甸會右派我到各教會去做見證，大部分是到講國語的教會，也有到講

英語的教會，也有到美國教會去，感謝  神的恩典，還用我這個卑微的器皿。 

(二 OO一年續寫) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



六六六六、、、、香港會親記香港會親記香港會親記香港會親記 

    從一九七一年起，我就由香港和在高安縣鄉下的家母聯絡上了，以後定期寄點錢回去，

到一九七九年家母七十歲去世，使她晚年過了八年經濟較寬裕的生活。同時八年來她也積蓄

了一些錢，使她的喪事辦得很體面，有一百八十多人送她上山，在我們鄉下一帶，四十年來

是空前的場面。這件事情我很感謝  神。第一祂給我有此心意，第二祂給我有此經濟能力，

第三祂給我在香港在美國都有朋友為我轉信和寄錢。 

    先母去世後，仍和鄉下的三位弟弟保持聯絡，到一九八七年，呈老友安排邀請三位弟弟

來香港相會，一九八七年一月我寫了三封邀請函，香港的朋友寫了三份保證書一併分別寄給

三位弟弟，他們就憑這兩件東西向有關單位申請來港。而我也是公務員，還不能直接去香港

只能以觀光名義出國，而且要經過菲律賓馬尼拉「觀光」後才到香港「觀光」，比現在去的人

(可以直接去香港)多費了一翻周折，多費了一些錢和時間。 

    祂們比約定的時間早到一天，因為我香港的朋友事先寄給他們打電話的硬幣，所以他們

到九龍車站後就打電話給我朋友，朋友夫婦趕到九龍車站憑相片認人接到他們，然後打長途

電話給我，所以當我於四月廿八日到港時，三位舍弟和朋友全家都在機場接我，看到舍弟的

眼淚也流出來了。 

    第一天晚上，四個人都沒有睡好，也不知說些什麼才好，第二天才比較正常，但說到傷

心就流淚，以後只說好的，傷心的事就盡量避免不提，會親要高高興興呀！在香港旅館佔了

七天，玩了幾個地方，如海洋公園、太平山……逛街，買東西，玩的很開心，吃的很開心。

但是天下沒也不散的筵席，到五月五日上午送他們到九龍車站，又是「黯然」，互祝珍重而別。

 我能夠對先母盡一點心意，能給舍弟在港會親，並不是我有什麼能力，也不是比別人強，

而是  神特別的恩典，要歸榮耀於  神。(以上是寫於一九八七年) 

    我有三位弟弟和依未妹妹在大陸，除了三弟在南昌工作外，二弟四弟和舍妹都在高安縣

鄉下。由於高安縣相關單位申請多人來港不容易，所以一九八七年只邀請三位弟弟來港會親，

沒有邀請舍妹，到去年一九八九年九月，我乃再寫信邀請舍妹來港，並請舍弟陪她來，因此，

三弟四弟佔了一點便宜(來了兩次)。雙方辦手續到今年一月七日到香港會面。 

    當一九四九年我離開大陸時，舍妹才不到一歲，現在她已四十二歲。他們來港會親是非

常高興的，他們覺得能夠邀請他們來香港，這是有錢也買不到的禮物。原來中國大陸的人，

縱使自己有錢也沒有辦法來香港或出國旅遊，沒有辦法到外面看看自由世界，舍妹看到香港

街道很乾淨，說「香港人用不著洗鞋子」。因為大陸鄉下都是泥巴路，走路鞋子都走髒了，所

以鞋子穿一兩天就要洗，而香港的街道都是水泥路柏油路，鞋子是用不著洗的。 

    這幾天，舍妹玩的很開心，尤其是在海洋公園看海豚表演和空中飛人跳水表演，更是大

開眼界，捧腹大笑，是她有生以來最快樂的幾天。到處攝照，在香港五天所攝的照片比他一

輩子攝的還多，鄉下人能夠來香港見識見識，確是不容易，在他們生命史上是一段很燦爛很

值得回憶的甜蜜日子。 

    為此我要再一次感謝  神的恩典。 

(一九九 O年二月續寫) 

 

 

 

 

 



七七七七、、、、我怎麼會去講道我怎麼會去講道我怎麼會去講道我怎麼會去講道 

    每個人有每個人的責任，每一種身分有每種身分的責任；做父親的有教養子女成人的責

任，做丈夫的有賺錢養家的責任，國民有服兵役及納稅的責任，當兵的有捍衛國家的責

任，……。做一個基督徒也有基督徒的責任。基督徒的責任不只是星期日上教堂敬拜  神而

已，基督徒最大的責任是將福音傳遍天下，對萬民做見證。 

    我很慚愧，信主二十多年沒有引人歸主，我不會傳福音，更不會講道。一九八三年時，

我想到我可以把我得見証寫出來，也可以把過去幾年翻譯的見證收集整理起來，於一九八四

年二月印成小冊子分送來信主的朋友，向他們做見證。感謝主，想不到效果很好，有些弟兄

姐妹和朋友們，也要一些分送他們的親友，因此一九八四年四月及八月又印第二版第三版，

一九八五年又印了第四版，到現在已印到第八版。 

    但是我沒有想到我會去講道，我既不是牧師，也沒有讀過神學院，怎麼可能呢？也就是

過去曾擔任幾次英語講道的翻譯和過去幾年翻譯過很多見證，再加上又出版過一本「見證

集」，因此國際基甸會中華民國總會的北三支會安排我於一九八四年七月廿九日到台北市信友

堂去做見證，那是一次英語講道，他們很客氣把全部講道時間給我，這是我第一次講道，而

且又是英語講道，我真有點緊張，但不害怕，我禱告求  神帶引給我力量。 

    為了這次講道，我特在三個星期以前到這教會去看看他們的聚會，去聽一次外國牧師在

這教會的講道，為的是要了解他們的規矩、成分和水準。我發現外國牧師講道三十分鐘，聚

會共一小時，節目很緊湊，聽道的人約有八十至九十人，其中中國人、外國人約佔一半，中

國人大都是大教授、工程師、大學學生，外國人中有美國人、歐洲人、日本人。因此我的講

稿也是準備了三十分鐘，題目是「新造的人」，見證方面講了三個，一個是台灣的，一個是美

國的，一個是歐洲瑞士的。 

    那一次的見證講道，我講了二十九分鐘，工業時代的時間勢很寶貴的，要能把握控制時

間。給你三十分鐘，你最好講二十八至三十分鐘。結果那一天的奉獻是七千多元。事後聽到

他們傳來的話：「朱驥榮弟兄講道沒有看稿子，收到的奉獻也比往常要多，以往基甸會來做見

證，奉獻約四千元左右，這一次收到奉獻七千多元」。我聽到以後實在感謝  神，是  神動工

了，歸榮耀於  神和主耶穌基督。 

    以後教會安排我從一九八四年十月起，每個月第二個星期五晚上在台北市南機場小型聚

會的講道，從一九八六年起又安排在台北市南海路基督徒聚會處星期日下午講道，也到其他

基督徒聚會處主日講道。憲再(二 OO一年)，平均大至每月講道兩次。 

(二 OO一年重寫) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



八八八八、、、、祂從灰塵裡抬舉貧寒人祂從灰塵裡抬舉貧寒人祂從灰塵裡抬舉貧寒人祂從灰塵裡抬舉貧寒人 

----記在退休前三年的四個奇蹟---- 

    一九五九年十二月，我進台灣電力公司，由八等工程施幹起經過股長課長，到一九八四

年為十三等核能工程監，該職位相當副處長。由於我的學歷能力和出身等限制，幹到這職位

可以說是到了「盡頭」。不可能升職或受重任。但  神特別恩待我，使我在退修前三年得到很

大的榮譽。茲略述於後： 

(一)主辦國際會議 

    國際核能會議係由全國性的核能聯會來主辦。一九九 O年該會決定主辦第八屆太平洋盆

地核能會議。理事會決議推舉行政院原子能委員會劉副主任委員光霽為大會主席(General 

Chairman)，本人為議事及秘書組組長，負責規劃粽理全盤業務，該會議再一九九二年四月十

二日至十六日在台北國際會議中心召開，這是我國核能界所辦的最大的一次國際會議，感謝  

神的恩典祂給我智慧力量和各單位的通力合作，使得這次會議辦得很成功。參加人數約五百

人，其中來自國外者約二百四十人(來自二十個國家)。 

    國外參加人員的評價是：在八次會議中以我們辦的最好，比韓國(五屆)和北京(六屆)辦得

還要好。 

(二)美洲核能協會聘我為委員 

    美洲核能協會(American Nuclear Society)聘我擔任該會會籍委員，該會是國際性核能協

會，有會員約一萬六千人分布在全球，在九個國家有分會(包括台灣)。理事會下設有各種委

員會，聘請各種專家擔任委員。過去十年該會聘請我國核能界高階人士擔任各種委員會為委

員者只有兩種身分的人，就是台灣電力公司總經理和行政院原子能委員會秘書長。但是一九

九二年七月我接到該會理事長 David Rossin的信，聘我擔任該會會籍委員會委員，這一份殊

榮，完全出乎我意料之外。若不是  神的恩典，這怎麼可能呢！David Rossin 夫婦四月間來

台參加第八屆太平洋盆地核能會議，看到我們這次會議辦得有聲有色，當面就對我誇獎了兩

次，而回去在七月一日就任理事長後及聘我委員，任期三年(一九九二年到一九九五年)。我

是卑微的，是  神抬高了我。 

(三)調行政院原子能委員會工作 

    在台電公司有一種不成文規定，六十歲以上的人不升官、不調職、也不予以重任，尤其

是我這種「靠邊站」的人。我在一九九 O年已是六十一歲的人，台電不可能派我擔任重任，

但核能聯會是全國性的，理事會通過由我擔任第八屆太平洋盆地核能會議籌備會的議事秘書

組長，負責全盤規劃協調聯絡事宜，結果該會議辦得非常成功，提高我國核能界的國際地位，

國際人士紛紛或口頭或來電向行政院原子能委員會許主任委員翼雲道賀，很有光采。因此承

蒙許主任委員及劉副主席光霽的愛護，把我正式調到該會，以簡任技正的身分擔任國際合作

和國際會議事宜。這次調動雖然是平調不是升調，但有兩種特別的榮譽。 

    第一：一般而言，四十五歲以上的人就不容易調動，快要退休的人更不可能調動，有高

階缺出缺也是自己內部的人補。我當時已六十三歲，竟然原能會以正式公文掉我到該會擔任

「簡任技正」。我是卑微的人，但我們的  神抬高了我。 

    第二：台電退休是領一次退休金，而且沒有優惠存款。原能會退休可領月退休金，公保

養老給予也可以享受優惠存款。台電退休金雖然較多，可能七年或八年就花的精光，原能會

退休後仍有固定收定，活到八十歲、九十歲也有安全感。 

    但講原能會要有任官資格(高等考試及格)，感謝  神，我再一九五六年就高考及格了，



這張證書我本來把它當作「廢物」放在箱子底下墊底，想不到三十七年以後還用的上，當台

電的主管們聽到我這個快要「報銷」的人還有高考及格的資格，更感到「出人意外」呀！一

九九三年四月一日正式調該會任職，當時已六十三歲半，還有一年半退休。在以後一年半中，

我也主辦過另一個國際會議，有四百人參加。並將核能聯會及國際合作一些軟體全部陸續移

交，到一九九四年十月一日正式退休。 

(四)國際扶輪社請我演講 

    一九九三年八月間，台北市東昇扶輪社社長郭振南弟兄和我談，要請我到該社去演講。

扶輪社是工商界領袖們所組成的民間團體，經常請各行各業的專家去演講。郭兄談工商界對

核能發電不太了解，想請我去演講。郭兄很坦誠的說：「我們是工商界的人，真正的核能專家

去講可能會講些難懂的專有名詞，可能我們不容易懂。你在核能界幹了二十年的綜合性工作，

會講的很普通，會深入淺出，會把握重點，我們反而容易接受。你講的反而有說服力」。既然

如此，我就恭敬不如從命了。 

    一九九三年十月十九日到該會演講，他們對我說的第一句話是：「我們對核能發電又愛又

恨，愛的是核能發電好，恨的是怕有危險」，在我演講結束以後，送我離開會場最後一句話是

「現在我們對核能發電只有愛沒有恨了」。 

    我不是核能博士，也不是核能教授，竟然國際扶輪社會請我去演講核能發電，這不是奇

蹟嗎？是  神特別的恩典。 

(五)總 結 

    總之，退休前三年中，我本來是一個卑微的人。然而  神特別高抬我，使我主辦核能界

最大的國際會議，而且辦得很成功，得到國際佳評，美洲核能協會又聘我為委員，原能會又

調我到該會擔任簡任技正，使我在退休後可領月退休金，生活有保障，扶輪社又請我去演講，

這四種榮譽不是用高學會(博士)或高職位或努力可以獲得的，完全是  神的恩典，正如詩篇

113：7所說「祂從灰塵裡抬舉貧寒人，從糞堆中提拔窮乏人」。故特寫出歸榮耀於  神和主

耶穌基督。 

(寫於一九九五年二月) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



九九九九、、、、聖經金句書法展覽聖經金句書法展覽聖經金句書法展覽聖經金句書法展覽 

(一)前言 

    退休前十年(一九八四)，我開始學書法，當時想學書法的原因有二：一是「修身養性」，

而是準備退休後有一種嗜好可以打發時間。我很幸運，撞到國寶級大師謝宗安先生，後來學

魏碑、篆書、分隸合體，最後學行書。其間我也想學草書，但謝師告訴我，我的個性太直，

不適合學草書，縱使要學也是事倍功半，因此我只能學到行書為止。 

    我是基督徒，基督徒的生活要以耶穌基督為中心，不以自己為中心。過去學書法的目的

是「修身養性」，多少還是以自己為中心。自一九九四年開始，學書法的目的就改為「以中國

書法藝術寫出  神的話來」，專門寫聖經上的話。我要感謝  神，祂帶引我拜謝宗安先生為師，

因為他的字寫的古樸、莊重、渾厚，寫  神的話就要古樸莊重渾厚。而聖經上許多字在古人

字帖中找不到的，所以要創造。從一九九四年開始，我就專門寫些聖經上的話，請謝師批改，

所以在他去世前三年(謝師是一九九七年去世，享年九十二)，聖經中不易寫的字就寫出一點

名堂來了，而一九九五年至一九九八年三次參加聯合書法展覽，也都是寫聖經金句。 

(二)為何舉辦個人聖經金句書法展 

    中國人看基督教是外國文化，不容易接受，因此要能和中國文化融合才好，用中國書法

藝術把  神的話寫出來，可以說是基督教文化和中國文化的結合。過去我參加過八次書法聯

合展覽，很少有人寫聖經上的話，因此在一九九八年就有意舉辦一次書法展覽，全部寫聖經

上的話，這是基督教文字工作的創舉，以前沒有人辦過的，所以要有周全的準備，第一書法

不能寫得太爛，第二字體不能只有一兩種，那是太單調了。好在我寫了十年多，可以寫五種

字體(隸書、分隸合體、魏碑、篆書及行書)。 

    一九九八年開始在  神面對禱告，我台電的學生和內子也表示支持。乃於一九九九年六

月到國軍文藝中心登記申請，排到二 OOO年六月二十三日至三十日才有場地。 

(三)實行階段 

    初步決定我寫六十幅至七十幅，其中五種字體各在十幅以上，十五幅以下。大號字、中

號字、小號字都要有，你不能說我只寫大號字，不能寫小號字。也不能說我只會寫小號字，

不會寫大號字和中號字。 

    我在台電公司及教會也教學生，他們都是三十至五十歲的職業婦女，有的跟我學了五年

多，有的學了兩年，我要鼓勵他們參加，每人寫兩幅至五幅，他們只能寫隸書和魏碑。 

    結果我提出 63幅，其中隸書 13幅、分隸合體 10幅、魏碑 13幅、隸書 11幅、行書 15

幅。合乎正常平衡發展的原則。 

    學生五人參加作品 15幅，其中隸書 10幅，魏碑 4幅，隸書一幅。這表示尚未成熟，沒

有平衡發展，還要多多努力。但是職業婦女初學有此表現已經是很難得了。 

(四)開幕式的安排 

    開幕式安排再六月廿四日(星期六)下午二時半舉行。請好消息電視台白培英董事長(曾任

財務部長)，永光化學公司董事長陳定川長老，國際基甸會中華民國總會理事長陳定吉長老，

本教會是吳華青長老及作者本人五人剪綵。本教會屠德銘長老司儀。剪綵後請白培英長老和

陳定川長老致詞勉勵，最後由本人介紹學生及內子和小女和大家見面及致謝詞。我還要在這

特別向基督教論壇報林社長意玲及記者于欣傑先生致歉，因為他們在六月十三日論壇報藝文

版上登了很大篇幅的報導，標題是「朱驥榮用書法傳道，聖經金句書法展 24日起展出」，有

許多人是看見該報導而來參觀指導的。而且林社長那天也來參加了開幕點哩，我非常抱歉，

開幕時我沒有請她講幾句勉勵的話，一則是我們過去沒有見過面，二則，她來了我也不認識，



還是在開幕典禮完畢後，她主動的來自我介紹向我道賀，只好一再向她道歉及道謝。 

    開幕典禮三十分鐘完畢後，請吳華青長老禱告謝恩，然後開始用茶點，參觀指導，彼此

交通。那天開幕典禮，到了約一百三十多人。展覽六天，來參觀的約有一千多人。 

    我參加很多次展覽開幕典禮，這次有兩個特色：1.有禱告有謝恩 2.請帖上印有「懇辭花

籃(以免浪費及增加環保工作)，減少了一些資源浪費」。 

(五)感謝的話 

1. 感謝  神給我這個恩賜和機會舉辦一次這種別開生面的聖經書法展覽，這也是我們結

婚三十五年獻給  神的禮物。 

2. 感謝教會許多弟兄姐妹及書法界人士來參觀並指教，求  神厚厚賜福給他們。 

(寫於二 OO一年五月) 


